

Perfil ambiental del país 2012

La Universidad Rafael Landívar presentó informe sobre situación de los recursos naturales.

PLUMAS INVITADAS

Política condiciona

En Guatemala no se desarrolla una efectiva gestión ambiental.

LA RELACIÓN MECÁNICA DE LAS políticas que se generan y operan desde las estructuras gubernamentales para atender los problemas ambientales es un esfuerzo cuya finalidad es meramente instrumental y se inscribe en un plano coyuntural.

La tesis general es que la utilización racional de los recursos naturales y la conservación de la naturaleza, ambos procesos inscritos dentro de la gestión ambiental en su sentido más amplio, avanzan tanto como las condiciones políticas imperantes lo permiten.

Obviamente no se limita a la relación mecánica apuntada. En lo particular se plantea que en Guatemala no se desarrolla una efectiva gestión ambiental, a pesar de que los daños ambientales y el deterioro de los recursos naturales están a la vista y la información técnica para detenerlos está disponible.

Asimismo, por las condiciones políticas que existen en el país, que están determinadas por el conjunto de relaciones hegemónicas de dominación-subordinación.

Estas se producen en tres niveles estructurales de poder económico y político: internacional (relaciones de poder del sistema capitalista internacional), regional (relaciones de poder en la región centroamericana) y nacional (relaciones

de poder del Estado guatemalteco.

Se sostiene que es a través de esas relaciones, siempre favorables a quienes dominan, que se articula, y por lo tanto, determina, la atención que se da a la problemática ambiental y la forma como se utilizan los recursos naturales y culturales de que dispone el país.

Los procesos de dominación y dependencia, de integración y de democracia, desarrollados en Guatemala a partir de la apertura democrática de 1986 han contribuido más al agotamiento y deterioro de los recursos naturales y culturales y a la destrucción ambiental, que al desarrollo sostenible en el país.

Diversos males y la conflictividad social que traen consigo solo se podrán detener el día en que en Guatemala la gestión ambiental se oriente prioritariamente a la resolución de la inequidad que actualmente se observa en cuanto al acceso y uso de los recursos naturales.

A su vez, la reorientación de la gestión ambiental del país pasa por la corrección de la debilidad institucional que solo requiere de voluntad política, decidida y sostenida, para que la realidad nacional no siga agudizándose.

Introducción al capítulo Contexto político como condicionante de la gestión ambiental.

Neptalí Monterroso

Datos poderosos

Se cuenta con un registro confiable de la situación ecológica y sus riesgos.

DURANTE LOS ÚLTIMOS 10 AÑOS hemos logrado establecer un proceso de conocimiento que hemos denominado Sistema de Información Estratégica Socioambiental, que al alimentarse continuamente de procesos de investigación propios o de entidades socias nos posibilita el análisis de al menos una centena de indicadores que reflejan la evolución histórica, el estado y las tendencias de los componentes del ambiente natural que son producto de eventos y dinámicas económico-sociales y político-institucionales.

A la luz de este proceso de gestión de información, hemos producido sistemáticamente cuatro Perfiles Ambientales, los cuales han sido presentados a la sociedad guatemalteca en los años 2004, 2006, 2009 y ahora en el 2012.

Pero también sobre estas bases hemos apoyado al Ministerio de Ambiente y Recursos Naturales en la producción del informe oficial sobre el estado del ambiente en el país en el año 2009, a Segeplan en la producción del informe sobre sostenibilidad del desarrollo en 2009, con miras a presentar una nueva versión a principios del año 2013 y también el informe sobre cumplimiento del Objetivo de Desarrollo del Milenio sobre Sostenibilidad Ambiental.

El informe que presentamos en esta ocasión corresponde al período 2010-2012 y hace énfasis en la "Vulnerabilidad local y creciente construcción de riesgo". Al igual que los anteriores, este informe está guiado por cuatro propósitos principales, siendo estos:

Medir, analizar, interpretar y comunicar el estado de situación de los elementos del subsistema natural y las interacciones recíprocas con los subsistemas económico, social y político-institucional.

Analizar las principales tendencias en torno a los componentes ambientales y brindar elementos de juicio que permitan anticipar acciones institucionales para prevenir mayores niveles de riesgo.

Recomendar acciones de política pública, pautas de relacionamiento privado con el entorno natural, así como acciones ciudadanas que conduzcan al resguardo, recuperación, mejora, defensa y uso apropiado de los bienes naturales de Guatemala.

Estimular la adopción de acciones territoriales con la escala, continuidad y esfuerzo humano y financiero acorde a la dimensión, profundidad y complejidad de los problemas y crisis ambientales que afectan a los guatemaltecos, principalmente a los más pobres.

** Presentación del informe*

Juvenino Gálvez